

26/06/1999 VIAJE OFICIAL A PARAGUAY

CONFERENCIA DE PRENSA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, LUIS ÁNGEL GONZÁLEZ MACCHI

Asunción (Paraguay), 26-06-99

Sr. González Macchi.- Buenos días.

Quisiera dar la bienvenida a los representantes de medios de comunicación social de España. Encantado de tenerles aquí, en nuestra tierra, y ratificarles nuevamente que las relaciones diplomáticas entre Paraguay y España desde 1880 han ido creciendo. Indudablemente, la cooperación de asistencia financiera al Paraguay de España ha sido históricamente excelente. Solamente que esta visita del señor Presidente del Gobierno español es en un momento histórico y muy importante para el Paraguay, a tres meses de los acontecimientos que habíamos mencionado; por eso resaltamos y agradecemos este apoyo, esta solidaridad, al Gobierno paraguayo.

Presidente.- Muy buenos días a todos y mucho gusto en saludarles. Yo, por mi parte, quiero dar un saludo muy especial a todos los medios de comunicación paraguayos y a sus representantes, y ponernos a su disposición.

Como he dicho en la intervención que acabo de realizar, este viaje tiene un símbolo y es el símbolo del apoyo muy claro al proceso paraguayo, el apoyo muy claro en términos de confianza al futuro institucional de Paraguay, muy especialmente después de los sucesos de hace tres meses; que, desde luego, seguimos con la mayor preocupación, pero que desde luego también tengo que decir que nos alegramos de que hayan concluido en una recuperación de las posibilidades democráticas e institucionales de la nación paraguaya, que desde luego alentamos y respaldamos con toda consecuencia.

En segundo lugar, vamos a aprovechar, como estamos aprovechando ya y ya lo acabamos de demostrar para fortalecer el capitulo de relación bilateral; que es un buen capitulo de relación bilateral, excelente, pero que acabamos de fortalecer con la firma de distintos convenios, especialmente con el programa de cooperación financiera. También, por supuesto, vamos a hablar, y ya estamos hablando de las consecuencias de la próxima Cumbre de Río entre la Unión Europea y MERCOSUR, así como de la próxima Cumbre Iberoamericana, que tiene que tomar decisiones importantes en las cuales España, como ya empezado a hablar, espera contar con la participación activa del Gobierno paraguayo en las decisiones para seguir fortaleciendo el desarrollo institucional de la Comunidad Iberoamericana.

Todo ese conjunto de cosas nos hace que tengamos por delante un trabajo, sin duda, muy intenso; que hayamos empezado en un ambiente de gran cordialidad y amistad, como no podía ser de otra manera, y yo le quiero reiterar las gracias al Presidente González Macchi por su invitación.

P.- Quisiera preguntarle al Presidente González Macchi si le ha hecho alguna demanda especial al Presidente del Gobierno español para fortalecer el proceso de estabilización

en Paraguay. Y al Presidente del Gobierno español le quisiera preguntar qué opinión le merecen las declaraciones del Presidente francés, Jaques Chirac, culpando a España de haber querido responsabilizar a Francia por la demora en el acuerdo entre la Unión Europea y MERCOSUR, debido a la irritación que existiría en España por el avance de las inversiones francesas en Latinoamérica.

Sr. González Macchi.- Cuando el Presidente Aznar manifiesta "estamos a vuestra disposición en todo lo que necesite el Paraguay o el Gobierno paraguayo", con esta cooperación financiera de 103 millones de dólares en áreas tan importantes como la educación, la salud, el fortalecimiento de la telecomunicación rural, muy importante para el país, y el fortalecimiento del sector energético del país, que son cuatro áreas puntuales; indudablemente eso no quiere decir que la cooperación cierre, que esto sea solamente en esto. Esto está abierto para hacer algunos estudios. También contempla la cooperación financiera en monto considerable, aproximadamente de tres millones de dólares, para cerrar estudios específicos que el Gobierno tenga interesado a profundizar. Y de ahí nacería, digamos, una petición concreta.

Pero, como le digo, le vuelvo a ratificar, cuando el Presidente Aznar, el Gobierno y el pueblo español dicen "estamos a vuestra disposición, a lo que usted ordene", ya está todo dicho, ¿no?

Presidente.- Por mi parte, quiero decir que, como usted sabe, esta Cumbre de Río es una idea conjunta hispano-francesa, es una idea conjunta mía y del Presidente Chirac. En consecuencia, lo que creo que tenemos que hacer es aprovechar todas las oportunidades desde el punto de vista de lo que es la relación de la Unión Europea con MERCOSUR y con la Comunidad Iberoamericana en su conjunto. A eso nos dedicaremos.

Por lo tanto, yo estoy razonablemente satisfecho de que se produzca un acuerdo en la relación entre la Unión Europea y MERCOSUR, de tal manera que eso pueda desembocar en el plazo de tiempo más breve posible en una zona de libre comercio. Naturalmente, si eso beneficia a las inversiones y a los flujos de inversión de la Unión Europea hacia MERCOSUR y de MERCOSUR hacia la Unión Europea, y establece los flujos comerciales, yo me alegraré mucho desde la posición española de ser el primer país inversor de la Unión Europea en Iberoamérica.

P.- El Presidente González Macchi dijo que históricamente la cooperación española en nuestro país es muy rica desde hace décadas; pero se dio el caso de que Administraciones anteriores no supieron aprovechar esta línea de créditos en gran medida y hay un déficit en ese sentido. Señor Presidente Aznar, ¿existe alguna condición, alguna exigencia, que el Gobierno español va a presentar o que presentó al Gobierno paraguayo para que estas líneas de cooperación sean mejor aprovechadas? Y señor Presidente González Macchi, ¿cuál va a ser la política de su Gobierno en ese sentido?

Sr. González Macchi.- Primero le contesto yo, porque es conducente, digamos. Yo creo que hay un solo tema: en la ejecución de los proyectos está la eficiencia del funcionario responsable del área. Esa eficiencia se mide en cuanto al aprovechamiento, como tú bien dices, de los medios que tenemos en nuestra mano. Porque tenemos tiempo, tenemos dos años, digamos, para ejecutar este proyecto de 103 millones de dólares.

Voy a hacer la evaluación y la eficiencia de ese proyecto. Si es ineficiente, lógicamente ese funcionario tiene que ser cambiado automáticamente. No dejar que siga y siga el tiempo, porque no tenemos tiempo.

Presidente.- Las condiciones son condiciones absolutamente normales, desde el punto de vista, como en cualquier otro país, de cómo se establecen esas condiciones en los programas de cooperación financiera. Lo que hace falta es el aprovechamiento más rápido de eso, más selectivo, más positivo, y yo estoy convencido de que la

Administración del Presidente González Macchi será absolutamente diligente en la utilización de todas esas posibilidades que da el programa de cooperación financiera.

P.- Una pregunta para el señor González Macchi y otra el señor Aznar. En determinados medios se está hablando de que en Paraguay, después del cambio de Gobierno, existe ahora una especie de "caza de brujas" a los del régimen anterior.

Y para el señor Aznar. Después de la Cumbre de Oporto parecía que se habían normalizado las relaciones entre los Gobiernos de España y Cuba. Su ministro de Asuntos Exteriores, el señor Matutes, anunció que el viaje de los Reyes de celebraría en la primavera. Pasó la primavera y el viaje no se ha producido. Si esto se ha debido al aumento de las leyes represivas del régimen revolucionario cubano y a la dura condena contra cuatro destacados opositores; si este viaje ya se ha aplazado definitivamente; si puede celebrarse después de la Cumbre de La Habana de noviembre y --perdone que insista en varias preguntas en una-- si usted la va a plantear en su encuentro con el Presidente Castro si ahí hay inquietud con respecto al desarrollo de la IX Cumbre Iberoamericana de La Habana, dado que algunos países, como Nicaragua, han anunciado ya que no van a estar presentes y otros se muestran reticentes.

Sr. González Macchi.- En lo que a mí respecta, lógicamente existen algunos medios de comunicación que se hacen eco, digamos, de la preocupación de la gente que están sumariada, enjuiciada. Pero sí le podemos asegurar plenamente que, para todas las personas que tienen prisión preventiva, todo está en el campo judicial. No hay ninguna medida que haya sido adoptada a través del Poder Ejecutivo; todo ha sido realizado por los conductos y los canales que la Justicia establece. Si la Justicia caza a estas brujas, bienvenida.

Presidente.- La relación de España y Cuba es una relación diplomática, comercial y política de normalidad, con independencia, evidentemente, de las diferentes visiones que podremos tener sobre algunos puntos, o algunas decisiones políticas, o algunas ideas políticas que, como usted sabe muy bien, tampoco es cuestión de hablar mucho de ellas, porque no necesitan mayor explicación. Son unas relaciones políticas de normalidad y van a seguir siendo, espero, unas relaciones políticas de normalidad. Ése es mi deseo y, en consecuencia, en ese sentido trabajamos tambén dentro del ámbito, como he dicho en alguna ocasión, de la mayor discreción.

Se ha barajado la hipótesis de un viaje de Sus Majestades los Reyes a Cuba a lo largo de 1999, siempre que se diesen las circunstancias favorables y precisas para que ese viaje se pudiera producir, insisto, al margen de lo que es la Cumbre Iberoamericana de Naciones. Hasta el día de hoy, se ha entendido que no se han dado las circunstancias que aconsejasen un viaje de Sus Majestades los Reyes antes de la celebración de la Cumbre Iberoamericana.

No parece, en principio, probable que pueda producirse un cambio rápido, a la fecha del año en la que estamos, que puedan sugerir o permitir ese viaje. En todo caso, evidentemente, el Gobierno de España desea que ese viaje se pueda producir; pero el Gobierno de España desea que se den todas las circunstancias que permitan hacer posible ese viaje.

En tercer lugar, yo creo que todos los países iberoamericanos tenemos que estar en La Habana. Cuba es un miembro de la Comunidad Iberoamericana de naciones y, con independencia de las distintas visiones políticas que pueda haber sobre el régimen cubano, todos debemos estar allí, porque no vamos a estar hablando de algo que sea diferente al impulso de todos nuestros países, y también en ese caso el impulso cubano, en una senda evidentemente de fortalecimiento democrático, de apertura, de respeto a la economía, etc., etc.

Eso se podrá conseguir, no se podrá conseguir; pero, sin duda, Cuba forma parte de la Comunidad Iberoamericana de naciones y todos debemos estar presentes allí. Puede

existir, evidentemente, algún problema y vamos a ver si, de aquí a la Cumbre, somos capaces de resolver esos problemas entre todos.

Usted me plantea un problema de Nicaragua, puede haber otros problemas. Hay dos ciudadanos salvadoreños condenados a muerte en La Habana; pueden existir problemas desde ese punto de vista. Desgraciadamente, se están ejecutando penas de muerte en La Habana, digamos, a un ritmo más acelerado de lo que ocurría en otras épocas. Todas esa cosas está claro que pueden plantear algunos problemas. Son cosas que no hay que ocultar, son cosas evidentemente de las que hay que hablar; pero yo creo que la obligación de todos está en estar allí, en La Habana. Eso me parece muy importante.

Yo quiero recordar, por otra parte, no con ánimo polémico sino simplemente para constatar un hecho, que, cuando se decidió que la Cumbre de este año fuese en La Habana, yo no era Jefe de Gobierno, yo no lo decidí; pero lo que sería un poco raro es que algunos de los que lo decidieron ahora pusieran dificultades para ir a La Habana. Eso no tendría mucho sentido.

En consecuencia, porque creo que eso no debe de ser así, se hubiese decidido o no se hubiese decidido, me parece bien que se celebre la Cumbre en La Habana y me parece bien que sigamos trabajando en ese programa de institucionalización de las Cumbres Iberoamericanas, en las que tenemos que tomar decisiones importantes (poner en marcha la Secretaria permanente, poner en marcha la sede de la Secretaria, poner en marcha nuevos programas de cooperación), y a mí eso me parece relevante.

P.- Presidente Aznar, ¿cuál es la imagen que proyecta el Paraguay? Le consulto a usted como gobernante. Luego de estos sucesos políticos, ¿se lo ve como un país emergente de sus problemas o se lo sigue viendo como un país conflictivo y poco seguro para las inversiones extranjeras?

Presidente.- La imagen del país mejora. Yo puedo decir eso y una prueba de ello es está expresión y este viaje en términos de confianza. Todos los países pueden tener problemas y, naturalmente, cuando esos problemas los van superando significa que la imagen del país mejora. La imagen del país empeoraría si no hubiese sido capaz de superar esas circunstancias históricas o las hubiese encaminado en unas fórmulas distintas a las del fortalecimiento de las instituciones democráticas.

Por lo tanto, quiero decir que las pruebas a las que puedan ser sometidos los países pueden determinar nuevas oportunidades y, en este caso, yo lo que deseo es que, como le he comentado al Presidente González Macchi, Paraguay aproveche una oportunidad que tiene a comienzos de un nuevo siglo con un Gobierno de unidad, con un Gobierno que puede establecer unos objetivos mínimos de consenso nacional para todos y que eso sirva para que Paraguay entre el siglo XXI en unas posiciones que mejoren, no solamente sus posibilidades internas, sino también sus capacidades de maniobra y su imagen exterior, que es muy importante.

P.- Como bien sabe el Presidente Aznar, ayer se cumplió el primer año desde el asesinato del concejal del PP Manuel Zamarreño y también un año sin atentados de ETA. Me gustaría saber si tras la tregua de ETA estamos hoy más cerca de la paz de lo que estábamos hace unos meses, a su juicio.

¿Cuáles son las condiciones, que ayer comentó el Ministro del Interior, que se tienen que dar para que se produzca en breve un acercamiento de presos de ETA al País Vasco? Por último, si la flexibilización de la política penitenciaria está condicionada a que ETA manifieste mediante un comunicado el abandono definitivo de las armas o bastaría con que hubiera garantías trasmitidas a sus emisarios de que van a abandonar la violencia.

Presidente.- Disculpe, pero no creo que sea éste el momento de entrar en detalles concretos en ese tipo de cuestiones, que podremos abordar en otros momentos. Simplemente, me referiré a la primera parte de la cuestión.

La primera parte de la cuestión es, sin duda, que, cuando se lleva un año en España sin que se produzcan ejercicios de acciones terroristas que acaben con vidas humanas o se produzcan en términos de secuestros, etc., etc., es evidente que la situación es claramente mejor. Ojalá podamos consolidar definitivamente ese proceso y la erradicación definitiva del terrorismo en nuestro país. A eso es a lo que estamos plenamente dedicados y yo tengo esperanzas de que eso pueda ser así en el futuro.

No voy a hacer ningún tipo de especulación. No es una cuestión de optimismo o de pesimismo; es una cuestión del trabajo cotidiano y de saber si pueden existir fundamentos que nos permitan abrigar un futuro y un horizonte de éxito para el futuro. Creo que eso puede ser así; pero hay que seguir trabajando muy duramente en la misma línea en que lo hemos hecho hasta ahora.

P.- En la Cumbre del Grupo de Río, los Presidentes participantes manifestaron una suerte de preocupación por proteccionismo del sector agrícola en la Unión Europea, que es lo que principalmente se va a discutir en la reunión en Río de Janeiro. ¿Cuál será la postura que planteará España en ese sentido, teniendo en cuenta su proximidad hacia los países iberoamericanos y las preferencias que tuvo durante toda su historia?

Presidente.- Nosotros hemos venido trabajando, como he dicho antes, para conseguir un mandato de la Comisión lo más abierto posible, porque de lo que se trata, fundamentalmente, es de conseguir, en el medio plazo y con los marcos temporales que se establezcan y también según productos, una zona de libre comercio entre la Unión Europea y MERCOSUR. Eso es lo que nosotros deseamos y ése es el mandato básico que se ha conseguido, dicho sea de paso.

Por lo tanto, contestando a otra pregunta, no me interesan otro tipo de polémicas que provienen de algunas otras cuestiones, que sería, por otra parte, muy fácil contestar y entrar en ellas. Me interesa que se comience en Río el trabajo que desemboque dentro de unos años en una zona de libre comercio entre la Unión Europea y MERCOSUR.

Entonces, como usted comprenderá, en todas esas negociaciones hay que ir de lo más fácil a lo más difícil; pero lo que hace falta es tener fechas y tener un horizonte. El horizonte existe y, por lo tanto, que a partir del año 2001 podamos hablar de los acuerdos arancelarios, es decir, que dentro del sector agrario o del sector servicios podamos empezar la negociación teniendo presente también como va la negociación de la Ronda Multilateral de Comercio, es un avance muy importe porque ya existe un mandato de la Unión Europea que es el que tenemos cerrar en esta Cumbre.

Por lo tanto, yo espero que eso, y ésa es la posición de España, se produzca en el plazo de años más breve posible, porque, como sabemos muy bien, se da oportunidades de expansión comercial a los países iberoamericanos, a los países de MERCOSUR, y, por otra parte, hay que organizarlo de tal manera que eso sea perfectamente compatible con el mantenimiento de sectores productivos en Europa. La carrera ya ha empezado; lo que hace falta es terminarla lo más rápidamente posible y no quedarse por el camino.

P.- Mi pregunta es para el Presidente Aznar. Retomando, en cierto modo, lo ya expuesto por un compañero, hemos asistido esta noche a un nuevo incidente en el País Vasco, donde ha ardido el coche de una candidata del PSOE en Durango. Yo quería saber si considera que esto se puede considerar como un incidente aislado, si estamos ante lo que puede ser una reactivación de la lucha callejera, de la "kale borroka", a raíz de los últimos resultados electorales.

Sobre esos resultados, saber si en un momento como éste, hablando de pactos y alianzas post electorales, considera que, más que una cuestión de política, podrían ser una cuestión de Estado los posibles pactos o alianzas entre socialistas y populares en Euskadi.

Por ultimo, saber si también considera legítimo, y con qué razones, la alianza de todos los partidos para desbancar de diversos municipios a Jesús Gil.

Presidente.- Hablaré de la primera cuestión; de la segunda cuestión no es el momento de hablar de ella, hablaremos en otros momentos. Pero si quiero decir que cualquier acto de violencia, cualquier acto de intimidación, cualquier acto de agresión, tiene que ser absolutamente, tajantemente, rechazado. Naturalmente, los responsables de lo que lo hacen seguirán dando cuentas ante la opinión de eso y espero que den cuentas también ante la Justicia rápidamente de eso. Pero ratifico una vez más las palabras que yo he dicho antes: estamos en un camino; en ese camino no es posible pensar que no se van a producir incidencias; haremos lo posible para se produzcan las menores incidencias posibles, pero, una vez más, no somos nosotros los que tenemos que demostrar una voluntad, una determinación y un camino. Son los que utilizan esa violencia los que la tienen que dejar definitivamente.

Por nuestra parte, no va a quedar esfuerzo y espero que eso, al final, sirva para la convivencia, la tolerancia y la pluralidad entre todos.

P.- Presidente González Macchi, la composición de la mesa directiva del Congreso, especialmente la de la Cámara de los diputados, generó la primera crisis dentro de este Gobierno de unidad nacional, ya que el sector oficialista del PRL se abrió de esta coalición y existe un peligro de que este movimiento, este sector, se alie con el "oviedismo", lo cual, si se produce, podría significar el rebrote de este movimiento liderado por el tristemente general Lino Oviedo. ¿Qué hará el Gobierno para evitar una fractura dentro de este Gobierno?

Sr. González Macchi.- Indudablemente, está en el ámbito parlamentario; pero indudablemente también es cierto que el Parlamento Nacional, donde están los tres partidos políticos que integran el Gobierno de unidad, han tenido desavenencias dentro de la configuración de la Mesa directiva de la Cámara de Diputados. Pero esas desavenencias no son crisis. No es cierto que el Partido Liberal se haya retirado de ese tema por este problema. Justamente se dejó sin quorum ayer la configuración de la Mesa directiva para seguir dialogando y encontrando un consenso. Muchas gracias.